

EL PROFESOR FERNANDO WIDAL.

El catorce de Enero ha muerto en París el Profesor Fernando Vidal, con cuya desaparición pierde Francia uno de los que han hecho honor a la medicina francesa, y el mundo un gran médico. Su nombre vivirá siempre en la historia de la Patología: él fué quien la enriqueció con el citodiagnóstico de los derrames pleurales y líquido céfalo-raquídeo; el fijó el suero diagnóstico de la fiebre tifoidea; cambió la fisiopatología de las nefritis y fijó el papel de la retención clorurada en la patogenia de los edemas, punto de partida del régimen declorurado. Fué el primero —con Chantemosso— en emplear la vacunación preventiva contra la fiebre tifoidea; describió el choque hemoclásico que tanto había de influir en la patogenia y tratamiento del asma. Enriqueció la patología hepática, formando su escuela, frente a la de Gilbert, principalmente y Chauffard, habiendo salido de su laboratorio la prueba de las hemoconias y la de la hemoclasia digestiva, con la clasificación de las ictericias. Deja Vidal una brillante triada de discípulos, los que fueron sus colaboradores leales y han adquirido envidiable y justo nombre: Abrami, Brulé, Vallery Radot.

Fué el Profesor Vidal un gran trabajador de gran imaginación creadora. Muy joven fué interno de los Hospitales, Jefe de Clínica, médico de los Hospitales y al fin titular de la Clínica Médica de Cochin, cuyo anfiteatro, laboratorios y salas son visitados por todos los médicos extranjeros que llegan a París, atraídos por la justa fama de Vidal. Pertenecía a la Academia de Medicina, a la de Ciencias y era gran Cruz de la Legión de Honor.

Desaparece Vidal cuando apenas había pasado de los sesenta años. Su labor, en los últimos tiempos había decaído un poco, tanto desde el punto de vista científico como docente. Pero su inmensa obra, sus grandes cualidades de investigador y de Jefe de Escuela, quedan en pie, para siempre, ocupando no nada más la memoria de los médicos franceses, sino la de todos los médicos del mundo, donde era perfectamente conocido el nombre del Profesor Fernando Vidal.

Dr. E. POUS CHAZARO.